



ければならんことになつてしまふのであります。併し一般原則といたしましては、できるだけ選舉期日は動かさないほうが望ましいと考えまして、議員の選舉の日のほうは、「この第一條にございまするように特に一日ズラしておられまするが、特に動かしませんので長日を四月二十九日にいたしたわけあります。

それから第二項のほうは、議会のいわゆる補欠選舉又は再選舉をどうするかという問題でござりまするが、これは特に議員の数が議会の開会の定足数の過半数に達しないということでは困りまするので、そういう場合には議会が議決機關として成り立たなくなりますから、そういう場合には選舉を行なうが、それ以外の場合においては原則としてこれを行なわない、こういうことにしたのであります。

○西郷吉之助君 今次長からいろいろ説明がありましたが、その法案について理由ですね、今の説明には全然なかつたよう思ひますが、予算編成の時期に行なうことは適當でないから、今何か道解除の問題ですか、そんなようなことが主たる原因のように思いますが、その点はどうですか。

○政府委員(鈴木俊一君) これは全体として問題を申上げませんと、どうも部分的になりますので、非常に御説明申上げにくくて、今の説明は不十分であつたと存じますが、要するに選舉の日を動かしますことは、原則として最もも適當でないと考えておるのであります。ただ予算の編成並びに審議の

時期が丁度来年の二月、三月の候にかかるわけでございまして、予算是年度開始前にこれを譲り受けたさなければなりませんので、丁度二月、三月の候に行われまするというと、その選舉戦のまさに最中でございます。議員のほうにいたしましても、一番早く選舉が行われるとということになりますると、三月の終りには議員の選舉が法律上行い得る現行法の建前でございますから、それから遡つて更に三十日の要するに三月中というものはやはりこれも丁度選舉の真ッ最中になるわけでございまして、その最中が丁度予算編成の時期でござりますから、この二つが一緒になりますするというと、どうしてものは落着いて編成もできないし、落着いて審議もできない。そういうことで困りますので、そこで予算編成並びに審議の時期を避けたところに選舉の日取りを選ぶようにしよう。こういうふうに考えたわけであります。その場合に選舉の日取りを繰上げてやるやり方と繰下げてやるやり方と二通りあるわけであります。繰上げてやるといたしますと、これ又いろいろ問題があるわけでございまして、任期を仮に短縮いたしませんでも選舉の日取りだけを繰上げてやりますと、仮に一月にこれをやりますと、一月から新らしい知事なり市町村長なり議員になるべき新任の者が出て来てしまふわけであります。ところが同時に古い知事、市町村長が任期までいる、こういうことになりますしで、両方の執行機関、議決機関が新旧揃つているということになりますの

で、これは地方政治が非常に混亂をいたしますし、又結果としてそのようになりますと、人によつてはみから任期を放擲して途中でやめるとうようなことになりますて、これはうも任期を保障した趣旨からも適当ないというふうに考えまして、繰上りまして、要するに選挙運動期間と計算編成審議の期間がぶつからないようにする意図の下に、選挙の期日を繰上げることにしてある。その場合もでもただこれを動かさないという原則たるだけこれを動かさないといふ原則たるまじで、議員のはうは四月の二十九日にいたしますならば、告示が三月三十一日になりますので、先ず予算案の審議期間とはぶつかりませんので、この程度に動かさないことにいたしまして、長のはうを、一番ぶつかります長のほうを動かすこととしたわけであります。それには同時に先ほど申上げましたように、二十一年に出ましたボルト令によつて、戦時中市町村長をされておりました者は追放になつて、これがから一つ次の選挙には立候補しないようになります。それには同時に先ほど申上げましたボルト令によつて、戦時中市町村長をされておりました者は追放になつて、これがから一つ次の選挙には立候補しないようになります。この人たちが立候補できません期間といふのは、普通の選挙で市町村長が出来ましたところは、来年の四月四日、決選投票があつたところは四月十四日まで立候補でききないのであります。そういうところはどうしても長の選挙の期日をやはりあとにゆとりをとつて置きました。せんとなりませんので、それと今の四月二十九日の議員選挙と同時にやることも、全国選管委員会のはうの御見解によれば、困難であるという事情

いなすいどでげあすうトトさき月十の月長リヨウトサカニシテ、  
がござりますので、これはどうして、その後に延ばしまして五月の二十日に行うということにするより仕方なつたのであります。それ以上に延ばしますと農繁期になりますので、これ地方の要望に副いません。殊に五月十日にいたしますと今一度決選投票よりますところがありますので、それは五月の末日になりますので、やはりこのような法案が適当でないかと考えた次第であります。

○小笠原三三男君 私は先ほど委員会のお取計らいは、大臣の提案理由の説明があつただけで、何もなかつたので、政府委員から内容を説明させる意旨が頗つてゐるので、私たちとしては絶対的に内容説明を頂いたならば質疑する前に参考人の御意見等もお聞きして参考にし、そうして我々も一般質問をして見たいと、こういう考え方でおつたのですが、逐條審査みたいな形態で一終きりでぶつ切りられて質疑されることとは非常に困るわけで、そういうふうに一つお取計らい願いたい。

○委員長(岡本愛祐君) 只今小笠原君から、この政府委員から各條について説明を聞いて、その後今日参考人のかたが大かた見えております。それは知事代表は安井東京都知事が見えるはずでございましたけれども、止むなき用事がありまして、全国知事会の事務局長大迫元繁君が見えております。市長の代表といたしまして宇都宮市長の佐藤和三郎君、町村長の代表といたしまして千葉県津田沼田長の白鳥義三郎君、それから都道府県会議長代表といたしまして北海道議会議長の坂東秀太郎君、市議会代表といたしまして横浜

市市会の副議長小杉芳藏君、それから市町村議会の代表は今日差支えがあつて見えませんので町村議長会の主事の伍瀬君が見えております。それでこゝへかたがたの御意見を聞いて、それから質問に移りたいという御動議でござりますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（岡本愛祐君） それではさよに取計らいます。それじや関連がありますから二條、三條、四條、附則を一応説明をして下さい。

○政府委員（鈴木俊一君） 第二條は、地方団体の長の選舉を二十六年五月二十日に一緒にやろうということになります。これは先ほど申上げましたように、来年の四月四日、或いは四月十四日に任期が一般的に満了するわけになりますが、そういう地方団体の後任の長の選舉を五月二十日にやるといふことでありますと、なほそのほかに長があります。それで、その事由を生じたときから退職の申出をいたしましてやめるような例がありまして欠ける場合がございまするが、そういうような場合につきましては、その事由を生じたときから五十日以内にやるということが原則でござりますから、これはすでに任期が全体として満了する時期が五月二十日でござりまするので、ばらくにいたしますよりも、やはりこれは選舉を同じ日に行いまして、できるだけ経費の節減をするというような趣旨から十二月十一日、即ちこの法律が若しも本国で通過いたしまするならば一番早い機会に公布しようと予定しているわけでございますが、大体その公布の時期の十二月十一日以後やめました者がございましても、そういうような人のための選挙は皆五月二十日にする、こう

いうような考え方でございます。第二項はそういうふうに現に退職の申出をしている者についてどうするかというところでございますが、こういう場合につきましては、すでに選舉を行うべき事由が生じているのでございますから、そういうようなものは前項の規定は適用しない。こういうことでございま

それから第三條は、第一の選挙、即ち議員の選挙と前條第一項の選挙、即ち長の選挙をそれべ都道府県が行うこれらの中の選挙と同じに行われなければならぬ。即ち同時に市町村の議員の選挙と都道府県議員の選挙と、市町村長の選挙と都道府県知事の選挙を、それを一緒にに行うという趣旨でござります。これによりまして経費の節減をいたし、選挙人の煩もできるだけ省くようになつたといふことでございまます。第二項の場合は、公職選挙法第一百十九條の投票日の告示の決定に関しましては、これは同時に行われる選挙と見る、こういう趣旨の規定でござります。

それから第四條は、初めの選挙に、即ち議員の選挙において候補者となつた者は、後の長の選挙において候補者となることができないということございます。この趣旨は現在市町村長と都道府県議会の議員が兼職を禁止されているのが公職選挙法の建前でございました。こういう兼職禁止の状態において、而も両方の選挙に、この町村長として立候補して、又議員として立候補するということがござりますので、選挙の自由公正を尊ぶという点から申しまし

て、必ずしも適当でないと考えられますが、そもそもこの四種類の選舉会の技術上の問題によりまして分けてやらなければなりませんので、やはりこれは本質的には同時選舉、同じ日に行われる選舉と同様に考えるべきものと考えまして、現在同時選舉の場合に重複立候補を禁止しております趣旨を敷衍いたしまして、このようになされたのであります。四條の第二項は、投票の効力決定の際に、両方に立候補いたしました者は、一方においては候補者となることができないものである。こういう趣旨で解釈すると、こういう意味であります。

辞職いたしましたり、或いは死亡したり、その他残りの者が辞職したりするという結果において、すべて議員がなくなってしまうということがあるわけでありまして、そういうような場合にもやはり同様に扱う。そういうような場合にはおきまして、任期満了前の選挙期日の告示をいたしましたるものも、それは効力を失つてしまふ、こういうふうにいたしたわけであります。なほこれと同じ原則が長の場合にもあるわけでありまして、長が退職の申出をしたり、死亡いたしましたのような場合におきまして、同じ原則を適用することにして行きたい、こういうのであります。極めてこれは技術的な改正であります。

それから二百五十八條の第一項但書のほうは、任期の起算に関する規定でござりまするが、任期満了による議員の一般選挙が、任期満了前において行われた場合において、前任の議員が任期満了の日まで在任したときは前任者の任期満了日の翌日から起算をする、選挙の期日後に前任の議員がすべてなくなつたときは、議員がすべてなくなつた日から起算する、この後段のこととが新らしく入れた点でありますて、要するに議員の選挙が任期満了前行われて、すでに議員が選挙がされてゐるその後前任の議員が全部やめてしまつたという場合には、任期満了の日から原則的に起算をする必要はない。早く就任をしてもらおう、こういふ趣旨であります。二百五十九條但書のほうも同じ趣旨でございまして、任期満了前にすでに選挙が行われておりまするならまして長が当選をしておりまするならば、その後、前任の長が欠けたときに

はもう欠けたときからすでに選ばれておる長が就任をして、その日から任期を起算するようにして、こういう現在の公職選挙法運営の実状に即しまする趣旨の改正でございます。

○委員長(岡本愛雲君) 御質疑は後に残しまして、これから参考人のかたが大にこの臨時特例に関する法律案につきまして御意見の御開陳を願いたいと思います。先ず全国知事会の事務局長の大迫元繁君にお願いいたします。

○参考人(大迫元繁君) 全国知事の代理といたしまして、本法律案に関する申述べます。

私どもは初めはやはり任期満了による選挙も又いいんじやないか、選挙を繰延べたりするようなことはしないでもいいんじやないか、こういう意見であつたのであります。又先ほど政府委員がいろいろ説明しておりますが、その方針でやれば選挙もやれないでない。任期満了による選挙も一向差支えないように考えたのでありますけれども、いろいろ起案者の御意見もあるし、いろいろ疑惑も出て参りますから、その点は深く主張しないことにいたしまして、ただ一点だけ是非一つ御考慮を仰ぎたいと思う点は、知事といつてしまして、この法律案が実行される場合には約五十日近くの期間、知事が空席となるわけであります。大多数の日本の知事が五十日近くもいなくなつてしまふ。それであつて首長がない、頭のない府県が五十日間続いて行く、こまでもう少しで、知事がやはりその大事な職務を行う点におきまして五十日も欠

員でありますから、今日のこの世の中  
でいろいろ人心も安定しておらない、  
戦後いろいろな未だ騒ぎも起りやすい  
このときに、五十日近くも日本全国大  
多数の知事がいないということは、随  
分これは地方自治に対する点から見て  
おかしなことのように考えられるので  
あります。遺憾のことのように考える  
のです。知事はできるならば一日でも  
空席をなくして、その県のあらゆること  
に責任を持ち努力をしなければなら  
ん地位でありますから、できますなら  
ば、議員選挙の期日の延長、特に知事  
の任期の延長を同時にやつて頂きた  
い。こういうのが知事側の熱心な切な  
る希望であります。知事といたしまし  
ても、自分が任期が来ましたからあと  
のことは知らない、どちらつてもかま  
わんと、今まで自分たちの心血を注  
いでやつた県の主宰者がいなくても差  
支えないという気は起らない。やはり  
心配でしようがない。だから選挙の期  
日を繰下げるならば、その繰下げた知  
事の任期も同様に繰下げるとして、そ  
うして選挙を行なつて頂きたい。これ  
が知事側の熱心な希望でございます。  
○委員長(岡本愛祐君) 有難うござい  
ました。それでは次に市長代表の宇都  
宮市長佐藤和三郎さんにお願いいたし  
ます。

地方関係の予算等で申しますと、一月が主として行われまして、三月初にはいずれの地方公共団体においても予算は一応終るわけあります。従つ頃には必ずその主なる理由とする延ばす理由がないではないか。予算審議に差支えがある、こううふうのが主たる理由でありますと、大体それまでに予算審議は終つておるというふうに考えられるのでありますと、何ら延ばさ必要はない、ということ、もう一つは、只今大迫氏からお話をありましたように、約五十日になん／＼とする空席を持つ首長の選舉は五月の二十日であるということになりますと、その間の空席は、大体の首長は四月五日でありますから、約四十五日乃至五十日になん／＼とする空席ができる。助役があればいいじやないかと言うが、助役と首長は又全然違うわけであります。この点については、このまま通るといふことは、一地方自治のために好ましくない、というので反対しておるわけであります。

もう一つは、從来長の選舉を先に行われた、議会の選舉はあとになつておつたわけであります。これは公選といふ趣旨におきまして、やはり首長の選挙を先に行なつて頂くということのはうがよいし、やはり効果的である。若し議員を先にやるということになりますれば、大体当選された議員にお願いして運動して頂かなければならんといふことで、結果になるわけであります。市議会の多数の議員の推薦によつて首長が選舉された間接選舉といふようなことは、なかろうか。であるからして首長の選舉をどうしても先にすると、かよ

うなことを考えた場合に、何らこれを延期する首長の選挙を五月二十日までに延ばさなければならない理由がどこにもない。であるから延ばす必要がないというのが私たちの意見であります。若しどうしても技術的にボツダム政令関係、その他においてあるとするならば、少くとも首長の選挙は同時選挙以前にでも行うべきであるということが考えられるだらうと思います。首長の選挙を先にやつてくれということが私どもの、而も延ばす場合においては空白を置いては困るという關係において御考慮を賜りたい。端的に申しますならば、延ばすこととは反対である、早くやつてもらいたい、その場合においても首長の選挙を先にやつて、延ばす場合には空白を置いては相成らんという條件に相成るわけでありますが、さようなことにおいて十分御考慮を賜りたい、かよううに考えております。

○委員長(岡本愛祐君) 有難うございました。それでは次に町村長代表の白鳥義三郎君、津田沼の町長にお願いいたします。

○参考人(白鳥義三郎君) 白鳥義三郎でございます。今回私たちに発言の機会を與えて頂きまして誠に有難う御礼申上げます。

只今お二人がたの参考意見が公述されましたが、私どもも全くこれと同意見でございまして、五十日有余になんなんとする長い期間首長がいないということは、これは自治体の運営上非常に困る。なお又知事さんがいなければ副知事さんがいる、市長村長がいなければ助役がいるじやないかという議論も一部はあると聞いておりますが、

実はこの助役の任期も、市町村長が任命されましてから間もなくこれは選出したのでございまして、従つて五月日以前に大部分の助役の任期が切れるしまふのであります。そうなりますと、いとく、町村長も、助役もいないといふの主席の吏員がそれを代行するといふと、町村といたしましても、或いは県、或いは市のほうでも同じと思ひますが、一応予算に計上されてあります仕事にいたしましても、殆んど仕事が着手できないと思います。責任ある者がいないで重大な仕事を着手するということはあり得ないことであつまつて、従つて五十有余日の長きに亘つて市町村自治体の活動が停止してしまう、冬眠状態に陥つてしまふとうなことになると考えるのであります。この点とくと御考慮を賜りたいと思う次第でございます。

ばなか／＼全国の人たちの意見も一丸にならない関係から、今日まで延びて漸く本年の八月にいろいろ相談した結果が、どうしても選舉期日は大体において全国に最も支障のない、気候などの點からい、農繁期でない九月が適当でないかということに意見が一致しておるわけであります。そこで一般から行くと、いうと、今の予算審議の議会が今言ふような時期になつて、そういう関係から議員の数を揃えるという上にもいろいろな支障があります。そういう馬鹿なことがあるかというの、これは理窟の建前であります。併しながらやはり参議院であつても目前に選舉を控えたとなれば再び立候補しようと、こういったことは不自由になる。それからもう一つは、全国的な問題ではあります。何となれば丁度雪融けで道路がありませんが、北海道、東北及び北陸地方の雪の降る地方では、四月といふ月は一年中で最も悪い時期なのであります。何となれば丁度雪融けで非常に悪い。又未だ四月は北海道あたりは雪が融けて暑くなるという関係があるのであります。そういう最も悪い時期に遭遇しているので、気候的には雪国としては誠に迷惑な時期なのであります。むしろ十一、十二月或いは嚴寒のときのはうがいいと思ひます。四月といふ時期は始末にならん時期であつて、道路の悪い関係から自動車の交通も自由に行かないのです。この点に対してはここに見えられている石川議員は即ち北海道のかたで、そうして北海道の議会の選舉もし、議会の議員もお勤めになつたのだからこれはよ

御存じのことと存じておりますが、そういう関係で、どうしてもこの時期は改正をして頂かなければいけないという意見に到達しております。

いま一方又神戸正隆さんが委員長となつてある行政制度の調査委員会のはうにはいろいろな配置分合とか種々な考えもあるということを聞いてもおるのであります。これも恐らく今年のうちに実現をするのじやないかと思ひますが、これは委員会のほうの行う事務でありますから、私はそれに立入つては言いませんが、若しそれがこの通常国会にでも勧告になつて審議になるとすれば、これがやはり決定してからにしてもららうということが一番いいのではないか。若しこの選挙の前にそれを実行に移さなければ四年後に延びて行くと思います。若し四年後に延びることとなれば、むしろこの機会に準備が整えば、今は幸いに引揚者がずつと引揚げた関係から、來たる四月の選挙には相当数の増員になるのでありますからして、現職議員の数の整理を受けようという問題は或る程度不必要になると思います。そういう点も考慮していろいろの点から十一月の幹事会で相談した結果、重ねて議決をして、政府及び両院のかたゞぐに訴えておるわけでありますから、これは私は議会の議員だけを言うではありません。私の言うておるのは、やはり市長の選挙も結局予算審議の最中に行うことであるからして、やはり共にそういう時期がいいと思つております。

いつかの時期に直さなければならぬと思います。かように悪い、一年中の最も悪い時期を選んで、今後何百年も続いて行くといふよなことに國家のために、地方のために余り好ましくないものだと思われるのです。そうして見るといふと、いつかはこれを改正になるものなれば、思い切つての機会に行なつてもらつうのが、我々地方民の好むところである。是非とも、この中にはいろいろよく地方自治の状態に精通されたかたゞくが委員になつておられるのでありますから、細心の御考慮の上、何とか国会の力によつて地方民及び地方議員の悪い時期に遭遇するという問題を、この機会に排除して適当な選挙のできるようにして頂きたいと思うのであります。そういう関係から重ねて国会に、又政府のほうに訴えておるのであります。ただ四月の時期が九月といふと、如何にも延び過ぎるという疑いは起るのであります。これは時期が適当ないい時期があるとすれば、私は仮に六月でもいいと思うのであります。六月には又農繁期等の関係でいろいろ都合が悪いと言わるので、いろいろな点を考慮した後最も差障りのない時が九月なので、本来ならばこの二十二年の選挙をするときに九月ということに定めてさえ抜けければ、何を支障がないのであります。又現在の行き方からいつて、知事の任期は四月で終る。然るに二十六年度の予算の編成及び議決は現在の知事、議員で議決をして、そうして今度は一日が二日の執行期間で、あとはすぐさ

改選後の人人が執行して行くということになるのは、如何にも人さんのするにとこしらえてやるようなことにもなり、これが九月に選舉を行うといふとになれば、即ち四月に予算が決定するならば、半年といふものはその編成計画を立てた人が執行して行く。残る半年分を新らしい新議員があと始末をする。そうして翌年度の事業計画を立てることになる。そういうた行き方に行つてもいい時期だらうと存じます。

こういう建前でお願いしてあるような次第でありますから、何分よろしくお願いいたします。

○委員長(岡本愛祐君) 有難うございました。次に市議会の代表横浜市議会副議長小杉芳藏さんにお願いします。

○参考人(小杉芳藏君) 地方公共団体の議員の選舉期日のことだけお答え申上ります。私は議員の選舉期日につきましては、原案に賛成いたします。市長の選挙期日につきましては、言及いたくありません。御遠慮申上げます。

○委員長(岡本愛祐君) 有難うございました。次に全国町村會議会主事加瀬杜武郎さんにお願いします。

○参考人(加瀬杜武郎君) 全国町村會議会のはうといたしましては、止むを得ない事情がございまして、この法案に対する大衆的な意見の取りまとめられておりますが、二、三日中には出ることになつております。ただこの箇月十一日から明年の四月二十九日までに町村議会の議員として当然任期合の間に任期の満了する町村議会の議員があるとするならば、先ほど市長の任期の延長の意見が出ましたが、この規則に

が、実は知事さん側或いは市長さん側のかたと打合せをしておりませんが、私の考え方だけから申しますと、九月が、秋が一番よいということはかねがね私もそう考えております。併し余り長い選挙を延ばすというようなことも如何だらうか、延ばすとすれば五月二十日くらいがいいのじやないかというようなことであるのであります。これは決して選挙期日として最善の日であるとは考えておりません。

それから第二の点でございますが、四つの選挙を同時にやつたら、町村の選挙事務のはうでどうだらう、混乱が起きやしないかということをございます。今まで同時に選挙をいたしまして、相当多数の票が記載を誤つて無効になつておる例がたくさんござります。一番よい例が参議院議員の地方区の選挙と全国区の選挙でございます。これが率直に、ただ簡単に見ますと、これだけの票が記載が間違いがなければ、選挙の結果がどうなつたんだらうというような御疑念もあるのでござります。併しこれを本当に考えて見ますと、これはそれほど大した問題題じやないといふのは、実は選挙民の多くが全國区の適当な候補者を知らないいために、地方区のほうの選挙人の名前だけ非常に多いのでござります。というのは、逆に今度は地方区の選挙用紙に全國区の候補者のお名前を書いた例はそれほど多くないのであります。従つてこれを私解釈いたしますと、結局選挙

民が全国区の適当な候補者を知らなかつたために、地方区の候補者のお名前を二度書いてしまったというようなことになつております。従つて四つの選舉を同時にやりまして、それほど大きな弊害は私は起きてないのじやないかと、うふうに考えております。まあ町村の選挙事務を簡便ならしめる上から申しましても、費用を軽減する意味から申しましても、同時にやつてやれないことはないと考えております。そのほうがよいのじやないかとも考えておる次第であります。併しそれは余り政府原案とか離れておる意見でございまさから、私のほうは同時にして頂きたいという希望は申し述べなかつたわけあります。

○委員長(岡本愛祐君) ほかに御質問ございませんか。

○小笠原二三男君 市長さんと知事さんのほうは……。

○委員長(岡本愛祐君) では佐藤さん御意見は……。

○参考人(佐藤和三郎君) 九月説の問題ですが、これはいろいろまあ、場所的な面において、いろいろ北海道方面には、只今の北海道の議長さんが仰せられるように、地域的な問題があるかと思ひます。私どものほうでは、四月が一番よいわけです。五月になりますと、農繁期でどうにもならんですから、地域的に皆違う、どれがいいかといふことは、私にはちょっとわかりません。

○委員長(岡本愛祐君) 大迫さんどうですか。

○参考人(大迫元繁君) 九月説は、現在の法律案に対しても、余り先のことありますから、その間知事が空席に

つたために、地区区の候補者をお名前を二度書いてしまったというようなことになつております。従つて四つの選挙を同時にやりまして、それほど大きな弊害は私は起きてないのじやないかと、うふうに考えております。まあ町村の選挙事務を簡便ならしめる上から申しましても、費用を軽減する意味から申しましても、同時にやつてやれないことはないと考えております。そのほうがよいのじやないかとも考えておる次第であります。併しそれは余り政府原案とか離れておる意見でございまさから、私のほうは同時にして頂きたいという希望は申し述べなかつたわけあります。

○委員長(岡本愛祐君) ほかに御質問ございませんか。

○参考人(佐藤和三郎君) 有難うございました。

○石川清一君 先ほど北海道の議長さんのほうから、行政事務の再配分、あるいは再編成というようなことがほのかに出ておりました。これはアメリカから帰つて来ましたといろ／＼のかたの意見を聞きましても、非常に現在は多い、相当事数を減じてもいいのじやないかといふような意見が新聞にも出ておるところですが、現在四年の経験から見まして、町村或いは市並びに県議事さんが、現在の定数で以て多いか少いか、率直な意見を、選挙期日と話がはがになつておりますが、北海道の議長さんの意見にも、或る程度参考になると思いますから、率直なところを一つお聞かせ願いたい。

○参考人(大迫元繁君) 今のはよくさんにお伺いいたしました。

○参考人(大迫元繁君) 簡単に申上げますれば、現在の議員の数は非常に多いので

でもなつておつたらこれこそ大変な話であります。一年中どの月がいいかといふうなら又別でありますけれども、うがよいのじやないかとも考へておきます。又この法律案に関連いたしましては、やはり原案の程度がいいのじやないかと考えます。

それから又、選挙、これは私がお答

えする必要がないかも知れませんが、選挙もやはり全部一緒にやるより、二つぐらいに分けておやりになつたほう

が、すつきりしていいのじやないかと考へております。

○委員長(岡本愛祐君) 有難うございました。

○石川清一君 先ほど北海道の議長さ

んのほうから、行政事務の再配分、或

いは再編成というようなことがほのかに出ておりました。これはアメリカから帰つて来ましたといろ／＼のかたの意見を聞きましても、非常に現在は多い、相当事数を減じてもいいのじやないかといふような意見が新聞にも出ておるところですが、現在四年の経験から見まして、町村或いは市並びに県議事さんが、現在の定数で以て多いか少いか、率直な意見を、選挙期日と話がはがになつておりますが、北海道の議長さんの意見にも、或る程度参考になると思いますから、率直なところを一つお聞かせ願いたい。

○参考人(大迫元繁君) 今のはよくさんにお伺いいたしました。

○参考人(大迫元繁君) 簡単に申上げますれば、現在の議員の数は非常に多いので

はないかということを、アメリカからべきかということについては、いろいろ御議論があらうかと存じます。まあ、うがいいか、多くしたほうがいいか、少いほうがいいか、その点を率直にお願いしたい。

○参考人(大迫元繁君) これはまだ知事会は決定いたしておる問題でございませんから、知事の代表としては申上

げかねますのでござります。又地方行政調査委員会の専門員になつておりま

すが、その調査委員会議でもまだそ

の議案が出て参らんのであります。ただ併し常識的に考えまして、どうも、

特にアメリカあたりと比べますと、非

常に日本は議員の数が多いのでござ

ります。御存じのように、百万くらいの

都会の所でも七、八人ぐらゐの議員で

やつておるのでありますから、これは

アメリカをそのまま日本に移植して、

アメリカが教科書になるわけではござ

いませんけれども、参考書という意味

で考えて見ると、もう少し議員を整理

しても差支えないのじやないかと、こ

の程度に考えております。

○委員長(岡本愛祐君) 佐藤さん如何ですか。

○参考人(佐藤和三郎君) 只今の御質

疑の点につきましては、まだ市町会と

しても実は確定した意見がないのであ

ります。でありますので、本日は市長

代表といふことであります。その点だけは私個人の意見だとしてこのようにして、お聞き取り賜りたいと思ひます。

○参考人(大迫元繁君) 今のはよくさんにお伺いいたしました。

○参考人(大迫元繁君) 今

う思うのでありますて、改めて自治会に對し意見を問う、或いは市長会に對して意見を問うということはなかつた。これは今御質問頂きまして私は大変に有難いと思つたのであります。が、私自身がどうしてこれは一体我々三団体に質問なさらなかつたのだろう、こういうことを私は考えておつたところでござります。

○委員長(岡本愛祐君) 佐藤さん。

○参考人(佐藤和三郎君) 詳細についでは、その点は私は伺つて参りませんでしたが、私どものやはり代表も今の自治委員になつておるわけであります。その程度の話合いがあつたと思ひますが、只今大迫さん、或いは白鳥さんのほうの会合に、私どものほうの代表も出たと思ひます。その程度だらうといふうに聞いております。それ以上細かいことは聞いておりません。

○委員長(岡本愛祐君) 坂東さん。

○参考人(坂東秀太郎君) 只今の話は、私たちのほうからはやはり自治委員に会長が出ておつて、その会長の話に、選舉を繰上げて行うか否かという話があつたので、繰上げてするということは、いろいろな弊害があるから、これはよくないといひ意見を述べたという話は、報告を受けておるのであります。あと別段にこういうことでどうかといふ話は、私どものほうの団体にもあつたような報告を受けておりません。自然おきめになる時分には、それも自治委員会か何かであるのじやないかと思つておつたのだが、その後会長、実は病氣欠勤のため、詳細のことはわかりませんが、改めた報告はなかつたようで、大体その知事、市長或いは町村長というのと同じような扱いに

○相馬助治君　事情はよくわかりますが、そうしますと、この問題は政府でも重要なこととして、皆さまに御議論を願つていただいたが、何かの都合上、これは議論は議論として、片方では政府は政府の都合によつてきめた。従つて皆さまの意思と一致した点もあつた、一致しなかつた点も勿論あつた。一致した点も、あえて皆さまの諸問に対する答申案を参照してきめたのじやなくて、これは議論は議論としてさせてもらつたが、政府は政府として、おきめになつたやに思うので不満であるという積極的な表現でなくともいいですから、どうもこういうことは余り面白くない、こういう意味を含めての御答弁と本委員は了解してよろしうございましょか。念のために伺つて置きたいと思います。

いてこの程度であればよかろうと暗黙のうちに了承して、これは別に決議はとりませんと思つております。ただ遺憾に思いますのは、先ほど申しました通りに、そのときに諸問なさらん分までも政府案として出ておる点でござります。それから先ほど申しました通り、私たちの知事さんのほうでも市長さんの代表のほうでもそうちだつたろうと思いますが、当然選舉期日が延長になれば任期も延長するというふうに私も考えておつたのでございますが、その点が……。

○参考人(佐藤和三郎君) 只今の点ですが、詳細は、今の市長の代表のほうに話合いはあつたかどうかといふことの点は、実は私責任は持てませんが、只今の御質問ですが、只今私のほうの会長が地方自治委員になつておりますから、そのとき役員会の際にそういうふうなことにも多少今度の地方議員あるいは長の選挙が変更されるかも知れないというお話を私聞いたのであります。が、それは絶対反対であるという趣旨で、初めから私のほうでは改正法を出さないでもらいたいという趣旨でやつておりますので、それ以上お話をあらうがなかろうが、私ども別に気にしませんのでござります。

○相馬助治君 その点については了解しました。もう一点お尋ねして置きたいのですが、選挙を一回やるより二回やるほうがお金がかかるということはつきりしておりますが、その問題も問題であります。が、先ほどの二回ぐらいいにやつたほうがいいのではないかということを、ちょっと理由をおつしやらずに御説明になつたのであります。が、その問題はここでとやかく言わず

に、私は期日の問題だけ取上げて財政措置上の御意見を承わつて置きたい。  
四月二十九日というは休日です。そ  
ういたしますると選挙のために要員を  
出勤させますから、特殊な勤務の手当  
が必要だと思います。政府がこうい  
う勝手な原案を作つて、押付けられて  
迷惑でございましようが、それくら  
いのことはもう何でもない、こういう御  
意見でありますか、急のために伺つ  
て置きたいと思ひます。

○委員長(岡本愛祐君) 白鳥さん。

○参考人(白鳥義三郎君) 町村の立場  
から申上げますと、私ども一番心配し  
ておりますのは、選挙において住民の  
意思が十分に現われるかということ、  
選舉率のできるだけ少しということを  
念願しております。そういう関係から  
申しますと、休日のほうが投票率がい  
のではないかといふうに考えてお  
ります。そのためにお説の通り費用は  
確かに嵩むと思いますが、それに代  
えられないことじやないかといふう  
に考えておりますので、財政上苦しい  
ことは事実でございますが、選挙の本  
質上、そういうことにしたほうがいい  
と考えております。

○委員長(岡本愛祐君) 佐藤さん。

○参考人(佐藤和三郎君) 四月二十九  
日は確かに休日であります。これは從  
来とも休日にやるほうが投票の実績が  
上つておるようであります。従いまし  
てそれを選ぶということは決して私は  
反対しません。現段階においてはこれ  
は仕方がないじやないか、これは休日  
に出勤させた場合はあとで休暇を與え  
なければならんことになりますが、休日  
は成るべく仕事を休ませること

が主眼でありますけれども、現在の  
我々としては選挙ばかりあつてはしょ  
うがありませんから、これは止むを得  
ないと思います。それに要するいわゆ  
る超過勤務、開票等の関係もあります  
ので夜間勤務のこともありますが、こ  
の程度のものは大した費用ではありません。  
差支えないと、かように考えて  
おります。

○委員長(岡本義祐君) 大迫さん。  
○参考人(大迫元繁君) 皆様の御意見  
と大体一致しております。

○委員長(岡本義祐君) 全国選舉管理  
委員会の長委員が来ておられますか  
ら、御質問ありますか。

○小笠原二三男君 さつき参考人のか  
たがたに同時選挙の問題で伺つて置い  
たのですが、と申しますのは、あとで  
政府委員にも質問しますが、簡単に申  
しますと二回、三回と分けて選挙をす  
るよりは、同時選挙のほうは投票率が  
高いのじやないか。又選挙費用等から  
いつて非常にいいのではないか、残る  
点は技術的な問題、先ほど白鳥さんか  
らお話をあつたのも一つの例であります  
が、技術的な問題があるのでないで、もつ  
と投票用紙等を明確にし、或いは選挙  
人に対する親切な指導があり、会場等  
の設備等を改正するならば、こういう  
ような点は克服できた問題ではなかつ  
たか。これは全国選舉管理委員会の行  
届かないあの投票用紙の結果が大き  
く影響しておるのではないかというふう  
に私たちを考えておるのでですが、この  
点については御答弁がないならなくて  
もいいのですが、私のお聞きし



になりました全国選舉管理委員会法の一部を改正する法律案の提案者の一人として御説明申上げたいと存じます。この委員会は、最初に作られました行政委員会でありまして、その後たくさんの方の行政委員会がでておられます。例えば公正取引委員会、日銀政策委員会、國家公安委員会といふような、いろいろな委員会がでておられます。が、その後できました委員会は、大体人数が全国選舉管理委員会より少數でございまして、公正取引委員会は七名、日銀政策委員会は七名、國家公安委員会は五名、國鉄管理委員会は五名の委員に一名の特別委員を加えまして、委員長を入れて六名でござります。運輸審議会は委員長ほか六名、合計七名、その後できました行政委員会は大体こういう状態でありますので、この委員会の任期の切れましたのを機会にいたしまして、大体七名にするほうが合理的ではないかということが一つの意見であります。一つは、御承知のように只今の国の財政の状態でできる限り行政整理をするほうがいいという建前から九名を七名にしたい、こういうことでありまして、衆議院におきましては、各党が御相談をいたしまして、大体全部了解を得ましたので、提案をいたしました次第であります。どうぞ御審議の上、御賛成を願いたいと存じます。

い。五名でもよければ四名でもよしとする理由にも聞えるわけなのであります。が、その仕事の内容によつてこういう委員の数を考えて行くということは、私は正しいのではないかと思ひます。が、選舉管理委員会の性質に鑑みて七名が適当だとされる理由があつたら一つお伺いしたいと思います。

それから一人いなくなれば日本國家の財源節約ができるという点はどうも納得ができない点でしてどうしてもやはり、他の委員会が一般的に人数が少いのだから、これも形式上削れといふような点ではなくして、仕事の性質、内容によつて七名でよしとする根拠について一つ御説明を願いたいと思ひます。

○衆議院議員（倉石忠雄君） どういふに考えるかと申されても困るのあります。要するに減りますことは自由党と無所属私どものほうで小会派と申しておりますが、小会派が一名減るというだけでありましてその運営のことにつきましては、只委員長からお話をなりました通りにども考えております。

○委員長（岡本愛祐君） 御質問ございませんか。それではこの全国選舉管委員会法の一部を改正する法律案、これは今日は打切つて置きます。

○委員長（岡本愛祐君） 中止前に引きまして岡野国務大臣が見えましたら、地方公共団体の議員及び長の選期日等の臨時特例に関する法律案の議を再び行います。

○小笠原二三男君 その前に委員長伺つて置きますが、どの程度の時間おやりになる御予定になつておられますか。

○委員長（岡本愛祐君） 皆さんの御見できりますが、御質問を続けていたいと思います。まだ六時頃までうですか。

○小笠原二三男君 では六時頃までする程度に……この法案は臨時特例に関する法律というふうにありますから、無所属は一人減ります。こうう按分でございます。

○竹中七郎君 そうしますといふに提案者は今のが分野をどういうふうに考えになりますか。各政党の配分を考えるのは……。

○衆議院議員（倉石忠雄君） どういふに考えるかと申されても困るのあります。要するに減りますことは自由党と無所属私どものほうで小会派と申しておりますが、小会派が一名減るというだけでありましてその運営のことにつきましては、只委員長からお話をなりました通りにども考えております。

○委員長（岡本愛祐君） 御質問ございませんか。それではこの全国選舉管委員会法の一部を改正する法律案、これは今日は打切つて置きます。

○委員長（岡本愛祐君） 中止前に引きまして岡野国務大臣が見えましたら、地方公共団体の議員及び長の選期日等の臨時特例に関する法律案の議を再び行います。

○小笠原二三男君 その前に委員長伺つて置きますが、どの程度の時間おやりになる御予定になつておられますか。

○委員長（岡本愛祐君） 皆さんの御見できりますが、御質問を続けていたいと思います。まだ六時頃までうですか。

これは来年の選舉用期「恒久的」の法律だと、いうことになつておるわけですが、結果としてはこれは恒久的な法律ではないかということを私たちは考へるわけです。と申しますのは、任期選舉の日から四年といふうになつておりますから、次の選舉の場合もやはり順序としては改正される法律通り議員の選舉が先で、長の選舉があととなるというものが大部分ではなれば無論当然その期間中に補欠選舉あるいは解散に基く選舉等々があつては来るに至るといふうな、実質上なるだらう……法律といったしましては特例法ございますから、お説の通り臨時でござりますますから、お説の通り臨時で年のことだけになりますが、そのことはやはり任期がそくなつて参りますら、自然に補欠選舉したり何かするが、それが将来出てきまして、いろいろジザグになるかと思ひますけれども、体の行き方はそくなつて來ることだけが、首長のかたぐやは、選舉日までの仕事にまことに意行など側面から統一をいたしました。

延長を主張しておつたわけで、空白に

に困るということは、地方自治体の運営上、非常に困ることか、どういう理由でこの任期を延長されるのであるか、お伺いしたい。

除去するがために、五十数日といふ地方自治の運営に支障を来たし、地方住民に迷惑をかけるといふようなことであつていいのかどうかと思われるのでは、まさか自動車問題ばかりではないわけですから、岡野国務大臣の明快な理由の説明をもう一度お願ひしたい。

で実は任期を延長しない。こういうことにした次第であります。

もそういう点に触れておつたのであります。が、そういうことになれば、その長のかたぐの言うように、実質的には間接選挙的な形で長が選ばれるというような結果が大であるといふうちも考えられる。それでどうしてひとつ取り返したかという点は、大体先ほど政府委員の御説明ですと、このポーランドによつて戦争中の長が或る期間公共の体の長となることをとめられておつた、それが四月五日貞から成り、は

りのくにいに前での選舉のときに、あの議会というものが成立が遅れましたのでから、大体において五月の初旬乃至中旬頃までに県議会、それから市町村議会ができたものですから、その承認を得なければ副知事、助役といふものができないものでござりますから、それを得てやつておりますので、大体において知事、副知事、それから市町村長、助役といふ

五位の官長に非常な半權を特に賦與するというようなことにもなるとか、或いは現職でおるの現職中に選舉ができるようなことになつておりますけれども、その点におきましてもや

ばします」というと、その空白時代がある。そのときに空白な間に一休事務が滞滯はせんかというような懸念も初め考えられたのでありますけれども、事実やめてそうして補欠選挙をすると、いうような場合でも、やはり空白な時代が五十日ぐらい寒は出て来るわけな

なんかするといふような弊害が却つて除かれると、選舉期日を変えれば任期は延長しなくていいのではないかといふような御意見も多数ございまして、それで結局こういうことになつたわけとございます。

場合におきましても、やめて、それから告示をしてそれから選挙をするとい

その場合には、相當の長い期間空白期間があることを公職選挙法でもちゃんと認めておるのであります。この際は一つその例に倣つて特に任期を延長したというようなことで、その現職の人間に特別の利益を申しますか、そういうことを與えるということも面白くないし、又四年間という期限で住民は選挙をしておるものを、国の一本の法律で、住民の意思に反してそうして任期を延長するということも、これも考えなければならない。こういうような考え方

途の機会を以て再度質問申上げたいと、こう考えます。次にもう一つ、ついでに選挙の順序についてであります、選挙の順序が長と議員とがひっくり返しになるということは、立候補者にとつては非常にこれは重大な影響を及ぼすのではないかと思うのであります。即ち最初の選挙でどういう党派、会派が多く当選者を出したかということがその後の長の選挙に心理的には直ちに影響して来る。これは先ほどの各地方の長のかた

るど、いふうなことできめたやに、政治的な意図のあつたやの、やのと言つて置きます。(笑声)あつたやの噂が巷間伝えられておるわけでありますから、この際そういう点を勘案して岡野大臣の御答弁を求めます。

ことを仰せになりましたが、これは機会均等等でございまして、政府與党が衆院になるときは、やはりあなたがたも楽になる時期にあるのでございます。極く率直に申上げますれば、議会が済んでしまつてからやつたほうが多いのですはないかというような説もあつたのでありますけれども、まあ併しきるだけ現状を維持してそうして財政、予算を組む時期に、余り選舉に混乱を来たさないようなどいうのが一番根本の趣旨でござります。それで選舉期日を変

卷之三

卷之三

卷之三

卷之三

えようとしたものでございます。ございましたから、まあ動かさずに置ければ議員の選挙といふものも動かさず、そして首長だけを変えて置けばこれで混乱も防げるし、そして同時に選挙の期日を大幅に動かさんでもいいという意味で首長の選挙を先に延ばすということにしたわけでございます。別に他意はないわけでございます。から御了承願いたいと思います。

○小笠原二三男君 先ほど助役、副知事等の問題ですが、現実的にそういう場合が多いというのは、先ほどの参考人の御発言のうちにあつたわけです。それで私承知の上で御質問申上げておつた次第であります。而も變るかも知れない長に任命され、その長の政策実現のための協力者となつてゐる副知事、あるいは助役等は、例えば現実に

○小笠原二三男君 現行法を尊重したことで裏腹になつた次第であります。

○小笠原二三男君 現行法を尊重したことです。が、現行法を尊重したことにおいて期日を変更したらどうかという

選挙技術上、まあ選挙技術上よりは現行法を尊重してできる限りの小範囲に

おいて期日を変更したらどうかという

選挙技術上よりは現行法を尊重したことで裏腹になつた次第であります。

○小笠原二三男君 現行法を尊重したことです。が、現行法を尊重したこと

になるのでは、少しも現行法の尊重で

ではない。一方は尊重して置いて、一方

は将来恒久的な現行法に矛盾する立場

をそのまま見逃すということはどうも

知らない長に任命され、その長の政策

実現のための協力者となつてゐる副

知事、あるいは助役等は、例えば現実に

○小笠原二三男君 あとは技術的な部

面の質問なんですから、本日はこの程

度にしたいのですが、最後に一つ、そ

ういう考え方であるならば、なぜ同時

選挙とかいう方法を考えなかつたの

か、これはあと／＼にもいろ／＼かか

わりが出て来る問題ですから、この際

総括的に答弁を願いたいと思います。

○國務大臣(岡野清蔵君) これは一番

理想としましては同時がいいのです。

我々も初め素人考へで同時にしたらど

うかということを考へて見たのです。

ところが技術的に非常な混乱を起し、

同時に住民が正確なる投票をし得ない

ような情勢もありやせんか、ということ

が、選挙管理委員会のほうの御意見で

ございまして、どうしてもこれはやはり分けなきやならないということにな

つたわけであります。我々の希望とい

うなことは同時にする、小笠原さん

おつたのであります。要するに戦争前

開市町村長になることを遠慮してもら

いたい、こういう趣旨でございまし

た。追放ということとは趣旨が違つて

おつたのであります。要するに戦争前

から市町村長があつた者が追放條項に

該当すればこれは当然追放者になるわ

けであります。何ら追放の基準に該

当しない、従つて別にどうこうとい

うなことはないわけでありますけれども、

ただ戦時中やはり一市町村の長として

地方行政にあづかつておつた責任者で

あるし、殊に公職選挙法以前の從来の地

方自治法の選挙制度においては、こう

いうような事前選挙の制度が原則的に

強制せられておらなかつたものでござ

りますから、従つて当然に出れるよう

なりました。が、今日はやはりその時期が起

りますと、これには非常に又支障が起

る点がありまして、そうして議員選挙

も要りますので、そうして五月二十日

が済んだ後に一ヶ月くらいという希望

も要りますので、そうして五月二十日

前後にはあきめたわけでございます。

一年有余町長を終戦後しただけの人

を救済をしまして、同じような形で選

挙されるような方法がそれたのではな

いか、あえて期日を延長しなくてもど

れたのではないか、こう思われます

が、この点について政府は同じよう

な追放解除者のことを考へたかどうか、

いか、あえて期日を延長しなくてもど

れたのではないか、こう思われます

